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Sehr geehrte Damen und Herren, liebe Suhrerinnen und Suhrer 

Es ist eine gesetzliche Aufgabe des Gemeinderates, jeweils an der Sommergemeindeversamm-

lung einen Bericht über die Tätigkeiten des vergangenen Jahres abzugeben. Dazu sind die 

wichtigsten Vorkommnisse aus Verwaltung und Kommissionen im Rechenschaftsbericht zu-

sammengefasst. Wir freuen uns, Ihnen diesen für das Jahr 2024 zu präsentieren. 

Die Vergangenheit hat für den Gemeinderat nicht die erste Priorität. Bedeutungsvoller sind die 

laufenden Informationen zu den Tagesaktualitäten und der Ausblick auf neue Projekte. Dafür 

sind in Suhr zahlreiche Möglichkeiten fest im Jahresplan enthalten. 

Am Anlass «Willkommen im Neuen Jahr» hält die Gemeindepräsidentin kurz Rückschau und 

begrüsst die Bevölkerung. 

Unter der Federführung der Druckerei AG Suhr wird jährlich der Gemeindekalender (Dorfa-

genda) erstellt. Darin kann die Gemeinde vielfältige Informationen und Hinweise zu wiederkeh-

renden Anlässen vermitteln. 

An den Informationsforen werden 4 Mal pro Jahr wichtige Informationen zu anstehenden Auf-

gaben und neuen Projekten vermittelt. Diese Abende dienen auch dem allgemeinen Gedanken-

austausch. Die Gemeinderäte stehen für Auskünfte zur Verfügung und nehmen Anregungen 

entgegen. 

Selbstverständlich nimmt auch die Gemeindeverwaltung ganzjährig Anliegen entgegen. Sinn-

vollerweise werden entsprechende Fragen schriftlich formuliert und eingereicht. 

Jeden Monat erscheinen in unserem Dorfmagazin SuhrPlus Informationen des Gemeinderates 

in der Rubrik «Suhr bewegt». Es ist dem Gemeinderat ein Anliegen, durch frühzeitige Kommu-

nikation und breite Information die Meinungsbildung in der Bevölkerung zu unterstützen. 

Laufend aktualisiert wird unsere Webseite (www.suhr.ch) mit dem Veranstaltungskalender. 

Suhr, im April 2025 

Gemeinderat 

Carmen Suter-Frey Philippe Woodtli 
Gemeindepräsidentin Geschäftsführer

 

  

http://www.suhr.ch/
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Allgemeines 

Im Jahr 2024 gab es in einigen Ländern bedeutende politische Wahlen. Die Inflation flachte ab 

und die Schweizerische Nationalbank konnte den Leitzins senken. 

Unverändert war leider die Situation in der Ukraine. Der Krieg trieb weiterhin unzählige ukraini-

sche Staatsangehörige in die Flucht und einige davon auch nach Suhr. Dank dem Engagement 

der eingerichteten Fachstelle kann jedoch in Suhr eine gute Betreuung sichergestellt werden. 

Unsere Gemeinde verzeichnet weiteres Wachstum und befindet sich im Wandel. 

In der Verwaltung herrscht weiterhin eine relativ hohe Personalfluktuation. Der Fachkräfteman-

gel erschwert auch für Suhr bei Personalwechsel die Rekrutierung neuer Mitarbeiterinnen und 

Mitarbeiter. Das revidierte Personalreglement mit den überarbeiteten Verordnungen soll helfen, 

die Gemeinde Suhr als attraktive Arbeitgeberin besser zu positionieren. 

Gemeinderatssitzungen 

Die physischen Sitzungen des Gemeinderates fanden in der Regel alle 14 Tage statt. In der 

Zwischenwoche fand jeweils eine Auflagesitzung statt, bei welcher Routinegeschäfte gutgeheis-

sen werden. Im Jahr 2024 fanden 24 ordentliche Sitzungen und 19 Auflagesitzungen statt. 

Der Gemeinderat trifft sich regelmässig mit der Finanzkommission zur Behandlung von anste-

henden Fragen und zum Gedankenaustausch. Ebenfalls finden regelmässige Zusammenkünfte 

mit den Parteipräsidien und den Nachbarbehörden statt. 

Gemeindeversammlungen 

An den Gemeindeversammlungen wurden nebst den Protokollen, dem Rechenschaftsbericht, 

der Rechnungsablage und dem Budget mit einem unveränderten Steuerfuss von 112 %, fol-

gende Geschäfte genehmigt: 

- Ausführungskredit von Fr. 328'300 (inkl. MWST) für die Sanierung Fangkanal Bolimatte 

- Revision Personalreglement 

- Revision Bibliotheksreglement 

- Verpflichtungskredit von Fr. 680'000 (inkl. MWST) für den «Generellen Entwässerungsplan» 

(GEP) der 2. Generation 

- Verpflichtungskredit von Fr. 13.8 Mio. (inkl. MWST) für den Gemeindeanteil an das Projekt 

«VERAS». 
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Informationsforen 

An den Informationsforen im März, August und Oktober wurden folgende Themen vorgestellt 

und diskutiert (das Forum im Mai wurde abgesagt): 

- Sanierung Fussballplätze Hofstattmatten 

- Gestaltung Hintere Bahnhofstrasse 

- Sozialstrategie 

- VERAS: Projekt und Finanzierung 

- Asylwesen: Kantonale Unterkunft in der geschützten Sanitätsstelle Steinfeld 

- Netzwerk: Verein «Zäme in Suhr» 

- Finanzplanung 

- Hochwasserschutz 

Abteilungsberichte 

Geschäftsleitung und Gemeindekanzlei 

Geschäftsleitung 

Die Geschäftsleitung traf sich monatlich zu einer gemeinsamen Sitzung (insgesamt elf Sitzun-

gen) sowie zu zwei Klausuren. Sie ist zuständig für die Querschnittsthemen. Der Schwerpunkt 

im vergangenen Jahr lag auf der Überarbeitung des Personalreglements sowie den dazuge-

hörenden Verordnungen. Das Ziel dieser Revision war, die Gemeinde Suhr als attraktive Arbeit-

geberin zu positionieren und somit dem Fachkräftemangel und der hohen Fluktuation entgegen-

zuwirken. 

Allgemeiner Rückblick Gemeindekanzlei 

Die Gemeindekanzlei hatte im Jahr 2024 drei personelle Wechsel zu verzeichnen. Das Team 

besteht aus fünf Mitarbeiterinnen sowie den beiden Co-Leitern (Gemeindeschreiber II und 

Stv. Gemeindeschreiber). Die Verantwortung für die Gemeinderatsarbeit ist zwischen dem Ge-

schäftsführer und dem Gemeindeschreiber II aufgeteilt. Personalchef ist der Geschäftsführer 

und die Leitung des administrativen Personalwesens hat der Stv. Gemeindeschreiber. Die übri-

gen Verantwortungsbereiche der Gemeindekanzlei teilen sich die beiden Co-Leiter. 

Gemeindekanzlei Gemeinderatsarbeit 

Die Gemeindekanzlei ist zuständig für die Vorbereitung der Gemeinderatssitzungen. Die einzel-

nen Geschäfte werden in den jeweiligen Abteilungen erarbeitet und anschliessend über das 

elektronische Geschäftsverwaltungsprogramm ActaNova der Gemeindekanzlei zur Traktandie-

rung weitergeleitet. Die Nachbearbeitung und Ausfertigung der Gemeinderatssitzungen werden 

ebenfalls durch das Gemeindekanzlei-Team erledigt. 
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Bewilligungswesen Gemeindekanzlei 

 

 

 

 

 

 

 

Bürgerrechtszusagen 

 

Personalwesen 

 2024 2023 2022 

Eintritte 64 38 26 

Austritte 50 39 26 

Der Personalmarkt ist immer noch sehr volatil; viele Mitarbeitende wollen sich nach der Pande-

mie und deren Einschränkungen verändern. Die Personalrekrutierung bleibt in manchen Berei-

chen herausfordern. Es konnte aber auch oft sehr schnell eine Nachfolgelösung gefunden wer-

den. 

Abstimmungen und Wahlen 

Es fanden fünf Urnengänge statt, an denen die Stimmbevölkerung von Suhr über insgesamt 

14 eidgenössische und kantonale Vorlagen abstimmen konnten. Im Oktober fanden die Regie-

rungsrats- und Grossratswahlen statt. 

Das Wahlbüro sowie die Helferinnen und Helfer der Verwaltung erledigten ihren Auftrag in 

510 Personenstunden (2023: 479 Std. / inkl. Nationalrats- und Ständeratswahlen);  

38

7

Einzelanlässe / Wirtetätigkeit
(bearbeitete Gesuche)

Einzelanlass

Wirte-, Verkaufstätigkeit

10

4

Kostengutsprachen Pflegeheime
(subsidiäre und ausserkantonal)

Gesuch bei Heimeintritt

Bewilligte Zahlung

 Es wurden 46 Bürgerrechtszusagen erteilt. 
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alleine am Wochenende der Regierungsrats- und Grossratswahlen wurden 321 Personenstun-

den gearbeitet. In diesen Stunden nicht enthalten, sind die Vorbereitungsarbeiten der Verwal-

tung für die jeweiligen Urnengänge. 

Für das Verpacken und den Versand des Abstimmungsmaterials wurden 319 Personenstunden 

(2023: 264 Std.) benötigt. Die Einladungen für die beiden Gemeindeversammlungen wurde in 

55 Personenstunden (2023: 53 Std.) etikettiert und versandt. 

Bestattungsamt 

Auf dem Friedhof wurden 2024 zwei bauliche Massnahmen ausgeführt: Die Eingänge zum 

Friedhofsteil Lättweg und zum Friedhofsteil Lätt wurden planiert und mit Verbundsteinen neuge-

staltet. Auch wurden 2024 erneut keine Grabräumungen durchgeführt. Die nächsten Grabräu-

mungen werden voraussichtlich 2025 vorgenommen. 

Seit 2022 kann der Grabunterhalt mit einem Dauerauftrag der Gemeinde übertragen werden. 

2024 wurde die Bepflanzung für 117 Gräber (2023: 96 Gräber) durch den Friedhofgärtner vor-

genommen. Die Aufträge werden unterschieden zwischen Erdreihen- und Urnenreihengrab. Die 

Angehörigen können aus drei Ausführungsarten mit fixen Jahreskosten wählen: Basis (mit zwei 

schicklichen Bepflanzungen pro Jahr), Basis plus (mit zwei dichteren Bepflanzungen pro Jahr) 

und Extra (mit zwei dichten Bepflanzungen sowie einem Winterschmuck pro Jahr). Die Bepflan-

zung von Familiengräber erfolgt gestützt auf deren Grösse und der gewünschten Ausführung 

nach Aufwand. 

Im Jahr 2024 sind 89 Suhrerinnen und Suhrer gestorben (2023: 72), welche durch das Bestat-

tungsamt bearbeitet wurden. Davon wurden 52 Bestattungen auf dem Friedhof Suhr vorgenom-

men (2023: 37). Die meist gewählte Beisetzungsart auf dem Friedhof Suhr war die Beisetzung 

in einer Nische der Urnenwand mit 22 Urnen (2023: 14). 

Inventuramt 

Bei Todesfällen von steuerpflichtigen Einwohnerinnen und Einwohnern der Gemeinde Suhr hat 

die Gemeindekanzlei im Jahr 2024 93 Inventarabklärungen vorgenommen (Vorjahr 74). Im sel-

ben Zeitraum wurden bei sieben Erbfällen (Vorjahr sechs) Erbschaftssteuern verrechnet sowie 

neun (Vorjahr sechs) Schenkungen besteuert. 

Abteilung Gesellschaft 

Kind und Familie 

Die offenen Eltern-Kind-Treffs sind ein zentrales Angebot im Bereich «Kind und Familie». In den 

offenen Treffs können sich Eltern austauschen und bei Bedarf Unterstützung durch eine nieder-

schwellige Beratung erhalten, während Kinder in einer sicheren und altersgerechten Umgebung 

spielen können. Diese Treffen finden in drei verschiedenen Dorfteilen statt und haben sich als 

wichtige Anlaufstellen für Familien etabliert, die insbesondere Familien aus unterschiedlichen 

kulturellen Hintergründen willkommen heissen. 

Im Jahr 2024 konnten rund 900 Familien und 1'230 Kinder, die aus etwa 30 verschiedenen Nati-

onen kamen, begrüsst werden. Besonders im Familienzentrum Suhrrli, wo sich in den kalten 

Monaten bis zu 20 Kinder und 15 Erwachsene gleichzeitig aufhalten, wird das Angebot intensiv 
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genutzt. Die zeitweise zusätzliche Begleitung der ELKI-Treffs durch Heilpädagoginnen der Stif-

tung Netz war sehr gewinnbringend, da sie den Eltern beratend zur Seite standen und somit zur 

positiven Entwicklung des Angebots beitrugen. 

Neben den offenen Treffs fanden im Familienzentrum regelmässig weitere Angebote wie Hä-

kelateliers, Deutschkurse, Spielgruppen und Elternbildungsveranstaltungen statt. Besonders 

hervorzuheben ist der Ausbau des Deutschkurses im Jahr 2024 auf zwei parallel geführte 

Kurse. 

Das Familienzentrum Suhrrli wurde auch für einmalige Veranstaltungen und Workshops ge-

nutzt, die in Kooperation mit externen Projektträgern stattfanden. Dies erweiterte das Angebot 

zu Gunsten von Familien und Kindern in Suhr. 

Im Jahr 2024 gab es personelle Veränderungen, die neue Impulse in den Bereich «Kind und 

Familie» brachten. Olivia Imhof übernahm im Frühjahr die Leitung des Familienzentrums auf-

grund einer Mutterschaftsvertretung. Zudem fand nach 15 Jahren ein Wechsel in der Leitung 

des Bereichs statt: Nicole Kellenberger übernahm die Leitung und setzte einen ersten Schwer-

punkt auf die Zusammenarbeit mit den verschiedenen Akteuren und die Weiterentwicklung der 

bestehenden Angebote. Die Abteilung Gesellschaft freut sich darauf, weiterhin kleine Schritte 

zu unternehmen, um das Angebot für die Familien weiter zu verbessern. 

Quartierentwicklung und Freiwilligenarbeit 

Die Quartierentwicklung ist in allen drei Dorfteilen aktiv. Sie begleitet Vereine, Freiwillige und 

Quartierbewohnende, half bei der Weiterentwicklung von Initiativen und Projekten und vermit-

telte zwischen ihren Anliegen und der Verwaltung. Mit dem Aargauer Sozialpreis 2024 wurden 

gleich zwei Projekte aus Suhr ausgezeichnet, welche die Quartierentwicklung in den Anfängen 

begleitete. Als Wertschätzung für all die engagierten Freiwilligen und Vereine organisierte die 

Quartierentwicklung im 2024 ein Dankesessen, bei welchem über 100 Freiwillige teilnahmen. 

Zudem tauschten sich am Weiterbildungsanlass, der Plattform Freiwillig Suhr, über 30 Teilneh-

mende zum Thema Resilienz aus. 

Ein weiteres Ziel der Quartierentwicklung ist es, bestehende Angebote näher an die Menschen 

zu bringen. Dazu organisierte sie einen Rundgang durch Suhr mit den Fachpersonen der Sozia-

len Dienste und der Caritas Flüchtlingsbetreuung, um die bestehenden Angebote der Abteilung 

Gesellschaft zu zeigen. Auch die Vernetzungsarbeit unter den Institutionen in Suhr Süd wurde 

von der Quartierentwicklung initiiert. 

In Bau- und Planungsprozessen versucht sie die Mitwirkung der Bevölkerung zu fördern. So 

konnte bei einer sehr gut besuchten Pflanzaktion mit 80 Quartierbewohnenden im Juni der 

Bahnhofsplatz begrünt und bepflanzt werden. Danach wurde der Schützenweg mit vielen Kin-

dern der Kindergärten bepflanzt. Im räumlichen Entwicklungsleitbild, welches die Gemeinde am 

Erarbeiten ist, konnte die Quartierentwicklung durch die Mitorganisation von verschiedenen An-

lässen – wie der Podiumsdiskussion und der Suhrer Konferenz – die Beteiligung der Bevölke-

rung unterstützen, sowie in der Kern- und Begleitgruppe mitarbeiten. Zudem brachte sie ihre Er-

fahrungen auf kantonaler und nationaler Ebene ein, etwa beim Planungsforum des Kantons 

Aargau und an einem nationalen Anlass zum Thema Partizipation. 
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Fachstelle Alter und Projekt Socius 

Im Projekt Socius konnte im Berichtsjahr die Broschüre «Älter werden in Suhr» fertiggestellt 

werden. Die Broschüre wurde an alle in Suhr wohnhaften Personen, die 60 Jahre alt oder älter 

sind, per Post versandt. Als weitere wichtige Massnahme aus dem Projekt Socius geht die 

Gründung eines Vereines zum Thema Alter zur Umsetzung einer Sorgenden Gemeinschaft her-

vor. Im Berichtsjahr bildete sich eine Kerngruppe, welche sich sehr engagiert mit der Aufbauar-

beit des Vereins «zäme in Suhr» befasste. Es wurden bereits ca. fünfzig aktive und dreissig 

passive Mitglieder für den noch zu gründenden Verein akquiriert. Die Gründungsversammlung 

findet am 10. März 2025 statt. Das Projekt Socius wurde mit drei Informationsveranstaltungen in 

den Quartieren erfolgreich abgeschlossen. Die wertschätzende Zusammenarbeit unter wichti-

gen Akteuren in der Altersarbeit wird mit der Fachgruppe Alter weitergeführt. Aus dieser Zusam-

menarbeit entstanden verschiedene Projekte, unter anderem eine gemeinsame Veranstaltung 

zum Thema «Fit von Kopf bis Fuss». Die Veranstaltung wurde in vier Sprachen übersetzt, um 

auch die ältere Migrationsbevölkerung zu erreichen. Weiter fanden zwei Mobilitätskurse in Zu-

sammenarbeit mit «rundum mobil» statt. Die Nachfrage nach dem Kurs zur SBB Mobile App 

war so gross, dass bereits im Januar 2025 der nächste Kurs durchgeführt wurde. Weitere Kurse 

sind in Planung. Auch konnten sich Suhrerinnen und Suhrer mit dem Thema «Wohnen im Al-

ter» auseinandersetzen. Während eines Monates war die Ausstellung «Meh als Wohne» in der 

Bibliothek zu Besuch. Die Fachstelle Alter stand im Austausch mit anderen Altersfachstellen 

und der Fachstelle Alter vom Kanton. 

Jugendarbeit Suhr Buchs Gränichen (JA-SBG) 

Zum Ende des Jahres 2024 waren bei der JA-SBG insgesamt eine Bereichsleitung mit 70 %, 

zwei Standortleitungen zu je 80 %, eine weitere Standortleitung zu 70 % sowie zwei Studie-

rende mit einem Arbeitsaufwand von jeweils 60 bis 80 % angestellt. Seit Oktober 2024 hat Ste-

fanie Allenbach die neue Standortleitung in Suhr übernommen. Das Jahr 2024 war innerhalb 

der gesamten JA-SBG von einer hohen Fluktuation geprägt. Besonders im Herbst kam es zu 

zahlreichen Veränderungen im Team. Anfang 2025 wird jedoch das neue Team vollständig ein-

gearbeitet sein und bereit, frische Impulse zu setzen. 

 

 

 

 



 

Rechenschaftsbericht Suhr 2024  Seite 9 von 29 

Jugendtreff Contrast Suhr 

Während am Mittwochnachmittag nicht die gewünschten Zahlen erreicht werden konnten, fan-

den an den Freitagabenden jeweils über 50 Jugendliche den Weg ins Contrast. Mit 1'673 Besu-

chenden bei 59 Öffnungszeiten erzielt die Jugendarbeit einen Schnitt von 28 Jugendlichen pro 

Öffnungszeit. Um den ruhigeren Nachmittagen entgegenzuwirken, wurden vermehrt auch Aus-

flüge, darunter zur Grillstelle auf dem Suhrer Kopf, zusammen mit den Jugendlichen geplant. 

Insgesamt haben sich die Pausenplatzaktionen bewährt – die Jugendarbeit gewann bei den Ju-

gendlichen und der Bevölkerung wieder an Sichtbarkeit. 

Infolge von vakanten Stellen konnte der Treff in der zweiten Jahreshälfte nur in eingeschränk-

tem Umfang geöffnet werden. 

Projekte 

Nebst der Treffarbeit durfte das Team der JA-SBG unterschiedliche Projekte erfolgreich beglei-

ten, realisieren und durchführen. Darunter ein gemeinsames Sommerfest, bei welchem 54 Ju-

gendliche aus Suhr, Buchs und Gränichen zusammenkamen, um bei einer kreativen Spielolym-

piade mit abwechslungsreichen Spielen, Grillfest und Buffet einen tollen Abend zu verbringen. 

Das Midnight Move Suhr öffnete am Samstag weiterhin die Hallen für die Jugendlichen. Auch in 

diesem Jahr fanden wieder unterschiedliche Angebote wie «Smalljobs», «Babysitting-Kurs» und 

ein Selbstverteidigungsworkshop statt. Das beliebte Ferienkarussell der JARA fand auch im 

Jahr 2024 wieder im Frühling und Herbst statt und konnte erneut eine grosse Resonanz ver-

zeichnen. Über 300 Jugendliche nahmen an den vielfältigen Angeboten teil, die von spannen-

den Ausflügen, wie zum Beispiel in den Europa Park, bis hin zu kreativen Workshops, wie 

«Paint in the Dark» und einem Hairstyling-Kurs, reichten. 

Schulsozialarbeit (SSA) 

Im Jahr 2024 verzeichnete die Schulsozialarbeit (SSA) einen erneuten Anstieg der Beratungs-

fälle. Die Fallzahlen stiegen von 294 auf 420. Während die mittel- und langfristigen Beratungen 

auf einem ähnlichen Niveau blieben, nahmen die Kurzberatungen (Beratungen mit einem Auf-

wand von weniger als 2 Stunden) um 50 Prozent zu. Dieser Anstieg lässt sich unter anderem 

durch die verstärkte Präsenz der SSA auf dem Pausenplatz, im Kindergarten und bei Elternver-

anstaltungen erklären. 

Personell gab es eine Erweiterung des Teams: Viviana Spada stiess hinzu, da Esther Bänziger 

Mutter wurde. Ab Februar 2025 werden sich die Beiden die Stelle teilen. Hauptthemen der Be-

ratungen waren Konflikte, Freundschaften, schwierige familiäre Situationen, psychische Belas-

tungen, Berufswahl, Freizeitgestaltung, Medienkonsum und der Umgang mit schulischem 

Druck. 

Zusätzlich zum internen Präventionsangebot wurden externe Fachleute eingeladen, um mit ein-

zelnen Klassen Themen wie Ausgrenzung, Toleranz, Diskriminierung und den Umgang mit Viel-

falt zu bearbeiten. In zwei Klassen sensibilisierte die SSA gemeinsam mit einer Theaterpädago-

gin die Schülerinnen und Schüler für ihre Wirkung auf andere. 

In enger Zusammenarbeit mit den Schulleitungen wurden Themen wie gelingende Elternzusam-

menarbeit, häusliche Gewalt, Rassismus, Gangbildung, Vandalismus und der Umgang mit Viel-

falt vertieft behandelt. Der Austausch mit verschiedenen Fachkräften und Institutionen sowie die 

Teilnahme an diversen Runden Tischen war für alle Beteiligten sehr gewinnbringend. 
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Durch verschiedene Projekte wurde die Partizipation und Selbstwirksamkeit der Schülerinnen 

und Schüler gefördert. Ein Beispiel dafür ist das Engagement von einigen Schülerinnen, die 

sich für die Bereitstellung kostenloser Hygieneprodukte auf den Mädchentoiletten einsetzten. 

Bibliothek 

Das Jahr 2024 war ein erfolgreiches Jahr für die Gemeindebibliothek Suhr. Mit insgesamt 

35'787 Ausleihen konnte die Bibliothek eine erfreuliche Steigerung von 3'641 Ausleihen im Ver-

gleich zum Vorjahr verzeichnen. Dies zeigt, dass unsere Angebote weiterhin grosse Resonanz 

finden und intensiv genutzt werden. Die Bildungspartnerschaft zwischen der Bibliothek und der 

Schule Suhr wurde auch 2024 weiter gepflegt und gestärkt. Die Bibliothek wurde regelmässig 

von 25 Klassen aus Dorf und Feld besucht. Die monatlichen Klassenausleihen und Biblio- 

thekseinführungen für Schülerinnen und Schüler unterstreichen die enge Kooperation. Ein be-

sonderer Meilenstein war der vorgezogene Zusammenschluss mit der Schulbibliothek Feld. 

Dieser Schritt brachte nicht nur neue Mitglieder, sondern eröffnete auch erweiterte Möglichkei-

ten der Zusammenarbeit, insbesondere im Rahmen des Lehrplans 21. 

Vom 24. bis 26. März 2024 standen erneut Bibliotheken aus der ganzen Schweiz im Rampen-

licht. Das BiblioWeekend, welches durch den Schweizer Bibliotheksverband Bibliosuisse initiiert 

wurde, fand diesmal unter dem Motto «Zu Tisch» statt. Die Besucherinnen und Besucher konn-

ten sich über ein vielfältiges Programm freuen, darunter ein «Kamishibai-Märchen» mit 

Susanne Wassmer, das interaktive Brettspiel «Lalita im Dschungel», basierend auf einem er-

zählten Märchen, sowie eine Lesung von Sybil Schreiber aus ihrem Buch «Safranhimmel» in 

der Aula des Schulhauses Feld. 

Das Lesetandem Projekt erfreute sich weiterhin grosser Beliebtheit. 17 ehrenamtliche Lese-

mentorinnen und -mentoren trafen sich wöchentlich mit ein bis zwei Kindern, um gemeinsam zu 

lesen und zu lernen. 

Zusätzlich organisierte die Bibliothek beliebte Veranstaltungen, wie den Värslimorgen, die Ge-

schichtestunde und das Adventsfenster. Weitere Projekte, wie der Bücherschrank in der Tele-

fonkabine und die Badikiste in der Suhrer Badi, wurden ebenfalls betreut. 

Ein bedeutendes Ereignis war die Zustimmung der Gemeindeversammlung zum neuen Biblio-

theksreglement im November. Ab 2025 wird die Bibliothek den Namen Schul- und Gemeinde-

bibliothek Suhr tragen. Diese Umbenennung reflektiert die enge Verbindung zwischen Biblio-

thek und Schule und verstärkt ihre Rolle als Bildungs- und Kulturort in der Gemeinde. 
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Offene Arbeit mit Kindern 

Erfreulicherweise konnten – trotz Mutterschaftsurlaub im 2024 – von 31 geplanten Öffnungszei-

ten des Kindertreffs OpenHouse 27 eingehalten und dabei insgesamt 1'454 Kinder, sowie wei-

tere 309 Kindern bei Projekten, angesprochen werden. Die durchschnittliche Anzahl Kinder pro 

Treff erhöhte sich erneut leicht auf 54 (vgl. 2023 Ø 53 Kinder). Ausserdem konnten 118 Freiwil-

lige vom Jugendrotkreuz Aargau im offenen Kindertreff OpenHouse eingesetzt werden. 

Das vom Dachverband Offene Kinder- und Jugendarbeit Schweiz (DOJ) lancierte Projekt «Be-

wegung und Spiel im Wohnumfeld fördern» konnte im Mai im Buhaldequartier mit einem tollen 

Einweihungsfest abgeschlossen werden. Nebst einem «wachsenden» Buffet durften die Kinder 

noch die Gehwege mit Schablonen bunt gestalten und sich mit dem Spielmaterial der JA-SBG 

beschäftigen. 

Auch die Abfallräuber-Gang war im 2024 aktiv. Zusammen mit der OAK, ITOBA und der Pro-

jektstelle Soziokultur Suhr Süd definierten sie Streifzugtermine in den Sommermonaten und 

säuberten so das Henz-Areal, das Buhaldequartier, das Helgenfeldquartier, das Frohdörfli und 

räumten neben dem Bahnhof das lästige Littering weg. Der unermüdliche Einsatz dieser Mäd-

chen aus Suhr Süd blieb auch von der IGSU (Interessengemeinschaft für eine saubere Umwelt) 

nicht unbemerkt. Coop und die IGSU haben unter den durchgeführten Aufräum-Aktionen 2024 

sechs Siegespreise vergeben und die Abfallräuber-Gang ist Teil davon. 

Zum Jahresabschluss organisierte die OAK gemeinsam mit dem Suhrrli das Adventsfenster 

inkl. kleinem Apéro für den 18. Dezember 2024. Wie schon im Vorjahr war dies gleichzeitig der 

Jahresabschluss vom Kindertreff OpenHouse, welcher sich nach der Vergabe von wundervoll 

leuchtenden Heliumballone an die anwesenden Kinder in die Winterpause verabschiedete. 



 

Rechenschaftsbericht Suhr 2024  Seite 12 von 29 

Abteilung Soziales 

Fallzahlen 2024 

Fälle nach Fachgebiet geführte Bestand 
1.1.2024 

Zugänge Ab-
gänge 

Bestand 
31.12.2024 

Abklärung KES 56 8 48 37 19 

Alimentenbevorschussung 44 33 11 6 38 

Alimenteninkasso 62 51 11 8 54 

Asyl 1 0 1 0 1 

Beratung 78 29 49 62 16 

Elternschaftsbeihilfe 15 2 13 10 5 

Unterhaltsverträge 18 6 12 8 10 

Flüchtlinge 112 90 22 17 95 

Gefährdungsmeldung 10 6 4 6 4 

Intake 145 16 129 138 7 

Lohn- & Rentenverwaltung 2 2 0 0 2 

Massnahme KES 315 249 66 48 267 

Pflegekinderwesen 16 16 0 1 15 

Schutzstatus S 19 16 3 4 15 

Sozialhilfe 252 165 87 70 182 

Vaterschaftsanerkennung 19 5 14 13 6 

TOTAL 1'164 694 470 428 736 
   

Bauverwaltung 

Allgemeiner Rückblick 

Mit der Umsetzung der Neugestaltung des Bahnhofplatzes konnte eindrücklich gezeigt werden, 

wie mit gezielten Massnahmen aus einer grauen Einöde ein attraktiver Begegnungsort geschaf-

fen wird. Auch wenn die Baumkronen noch nicht so mächtig sind, hat sich der Ankunftsort am 

Bahnhof sichtbar verändert. Es ist ein Ort entstanden mit einer neuen Identität. Die positiven 

Rückmeldungen zeigen, dass die Umwandlung gelungen ist. Solche Treffpunkte im öffentlichen 

Raum sind wichtig für das soziale Leben. Sehen und gesehen werden, sich austauschen, zu-

sammen etwas trinken oder zusammen essen gehen in einem der zahlreichen Restaurants am 

Bahnhofplatz, tragen wesentlich zum sozialen Leben bei. 

Auch das Angebot am Gilgenplatz oder der Quartiertreffpunkt «Alter Konsum» im Feld, die mit 

viel Begeisterung und Einsatz von Freiwilligen ins Leben gerufen wurden, leisten bereits kurze 

Zeit nach ihrer Entstehung einen wesentlichen Beitrag zum Suhrer Alltag.  
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Sei es bei einem Apéro, einem Konzert, einem Mittagessen oder Events für Kinder, der Alte 

Konsum und der Gilgenplatz sind über die Quartiergrenzen hinaus bekannt und beliebt und zei-

gen, wie mit vereinten Kräften viel bewirkt werden kann. 

Hochbau 

Die Schiessanlage Obertel war im Kataster der belasteten Standorte eingetragen, weil von 

1967 bis ca. 2006 in den natürlichen Kugelfang geschossen wurde. Sanierungsbedürftige Ku-

gelfänge in Grundwasserschutzzonen S1 und S2 sind gemäss Wegleitung des Bundes zeitnah 

zu sanieren, das traf auf die Anlage im Obertel zu. Die Sanierung konnte im 2024 abgeschlos-

sen werden. Die Anlage ist wieder in Betrieb. 

Auch die in die Jahre gekommenen Flachdächer bei der Trainingshalle Hofstattmatten und das 

Nebendach beim Feuerwehrlokal mussten einer Sanierung unterzogen werden. 

Im 2022 wurde basierend auf dem prognostizierten Bevölkerungswachstum eine Schülerprog-

nose erhoben und daraus die kurz-, mittel und langfristigen Ziele erhoben. Für den Standort 

Dorf resultierte ein Bedarf von 10 Klassenkapazitäten bis 2027. Der Umsetzungshorizont ist 

kurz, mit der Durchführung eines Gesamtleistungswettbewerbs für den Neubau eines Schulhau-

ses ist gewährleistet, dass der kurzfristige Bedarf am Standort Dorf gedeckt wird. Das zweistu-

fige Wettbewerbsverfahren mit Präqualifikation wurde im Juli öffentlich ausgeschrieben. Im Sep-

tember fand die Präqualifikation statt, bei der aus den Bewerbenden drei Planungsteams be-

stimmt wurden, die die Bewerbungskriterien am besten erfüllten. Die Jurierung findet im März 

2025 statt, die Wettbewerbsbeiträge werden im Anschluss öffentlich ausgestellt. 

Bezüglich der Sanierung der Bärenmatte wird an dieser Stelle auf den separaten Rechen-

schaftsbericht verwiesen. 

Tiefbau 

Strassen- und Brückenbau 

Die Planung der Umfahrungsstrasse VERAS hat die Gemeinde Suhr in den letzten Jahren mas-

sgeblich geprägt. Im November 2024 war es endlich soweit und das Bauprojekt wurde zur fi-

nanziellen Sicherstellung der Gemeindeversammlung Suhr vorgelegt. Die Gemeindeversamm-

lung sprach den Verpflichtungskredit für die Umfahrungsstrasse und sicherte somit die Finan-

zierung (Gemeindeanteil). Auch die Gemeinde Gränichen beteiligt sich mit einem Solidaritäts-

beitrag in Höhe von Fr. 2'000'000.00, welcher an der Gemeindeversammlung Ende November 

2024 beschlossen wurde. In einer weiteren Phase wird das Projekt dem Grossrat zur Gesamtfi-

nanzierung vorgelegt. 

Die Holzbrücke am Niedermattweg hatte über viele Jahre hinweg als Fussgängerbrücke ge-

dient. Aufgrund des fortgeschrittenen Alters wies sie jedoch signifikante Schäden auf. Nach 

mehreren visuellen Inspektionen sowie einer fachlichen Einschätzung im Jahr 2024 wurde der 

Zustand als kritisch eingestuft. Die Sicherheit der Bevölkerung hat für die Gemeinde höchste 

Priorität, weshalb die Gemeinde in diesem Fall gezwungen war, die erforderlichen Massnahmen 

zu ergreifen. Infolgedessen wurde die Brücke gesperrt und der Fussverkehr über die benach-

barte Strassenbrücke umgeleitet. 

Der Galeggenweg entlang des Stadtbaches, von der Oberen Dorfstrasse bis zum Niedermatt-

weg, wurde aufgrund seines desolaten Zustands im Jahr 2019 erstmals in Angriff genommen.  



 

Rechenschaftsbericht Suhr 2024  Seite 14 von 29 

Die Planungs- und Finanzierungsphase zog sich jedoch über mehrere Jahre hin, da während 

des Verfahrens unterschiedliche Meinungen aus der Bevölkerung aufkamen. Erst im Jahr 2023 

konnte das Projekt öffentlich aufgelegt werden, woraufhin eine Reihe von Einwendungen ein-

gingen. Diese wurden im Jahr 2024 sorgfältig geprüft und behandelt. Das Projekt liegt nun 

rechtskräftig zur Realisierung vor. Zur Sensibilisierung des Verkehrs wurden im Einmündungs-

bereich Galeggenweg / Obere Dorfstrasse kleine Leitbalken vor Ort installiert, um auf die neue 

Strassenführung aufmerksam zu machen. Rückmeldungen der direkten Anwohner deuten da-

rauf hin, dass sich die Situation bereits leicht entschärft hat, da die Fahrzeuge langsamer und 

vorsichtiger fahren. 

Die erfolgreiche Umsetzung des Bahnhofplatzes sowie die Realisierung der Begegnungszone 

am Schützenweg innerhalb des gleichen Zeitraums stellen einen eindrucksvollen Erfolg dar. 

Beide Projekte wurden nicht nur termingerecht und im Kostenrahmen abgeschlossen, sondern 

auch mit höchster Präzision realisiert. Neben dem Bahnhofplatz ist ebenfalls hervorzuheben, 

wie die Strassenraumgestaltungen in der Begegnungszone Schützenweg – sowohl horizontal 

als auch vertikal – nahtlos in den Strassenkörper integriert wurden. Diese Massnahmen trugen 

entscheidend zur Steigerung der Verkehrssicherheit bei, indem sie dem Fussgängerverkehr 

Vorrang gewähren und somit eine sichere Fortbewegung ermöglichen. Darüber hinaus wurde 

die Aufenthaltsqualität erheblich verbessert und durch die Entsiegelung der Flächen konnten 

die kommunalen Kanalisationen entlastet werden. Beide Projekte haben sich nicht nur aus funk-

tionaler Sicht bewährt, sondern sind auch in den Köpfen der Anwohner fest verankert, was ihre 

nachhaltige Wirkung und den positiven Einfluss auf das Gemeindebild zeigt. 

Gewässerbau 

Für den Hochwasserschutz Suhre wurde ein Bauprojekt erarbeitet. Die geplanten Massnahmen 

zur Verbesserung des Hochwasserschutzes im Suhrental sind entscheidend, um die Region 

entlang der Suhre vor wiederkehrenden Bedrohungen durch Hochwasser und Überschwem-

mungen zu schützen. Mit der Umsetzung dieser Massnahmen beabsichtigt die Abteilung Land-

schaft und Gewässer des Kantons Aargau, das Suhrental besser auf zukünftige Herausforde-

rungen vorzubereiten, um auch bei extremen Wetterbedingungen einen sicheren Lebensraum 

zu gewährleisten. 

Kanalisationsbau 

Im Rahmen des Hochwasserschutzprojekts Suhrental wurde festgestellt, dass die Regenüber-

läufe umgelegt bzw. verlängert werden müssen, um den Rückstau der Suhre nach Umsetzung 

des Hochwasserschutzprojekts in die Regenüberläufe zu verhindern. In einer weiteren Phase 

wird ein Bauprojekt erarbeitet. 

Im Zuge der Kanalsanierungsmassnahmen wurden öffentliche Abwasserkanäle instandgesetzt. 

Diese öffentlich durchgeführten Sanierungsmassnahmen führten gleichzeitig zur Untersuchung 

des Zustands der privaten Gebäudeentwässerungsanlagen in den Gebieten Hofstattmatten und 

Bachstrasse, die an die betreffenden öffentlichen Abwasserleitungen angeschlossen sind. 

Raumplanung 

Nach fast 5-jähriger Bearbeitungszeit konnte der KGV im Juni 2024 abschliessend durch den 

Kanton genehmigt werden. Der KGV ist ein behördenverbindliches Planungsinstrument, mit 

dem die Gemeinde die Ziele der Verkehrsentwicklung für die nächsten 10 bis 15 Jahre festlegt. 
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Im operativen Teil des KGV werden Massnahmen festgehalten, durch deren Umsetzung die de-

finierten Ziele erreicht werden sollen. Ein wirksames Controlling ist Bestandteil des KGV und 

sorgt dafür, dass die Wirkung des KGV periodisch überprüft und bei Bedarf an die veränderten 

Bedürfnisse angepasst wird. 

Auch für das räumliche Entwicklungsleitbild REL entstand in enger Zusammenarbeit mit der Be-

gleitgruppe der Entwurf des Berichts, der der Bevölkerung im 2025 zur Mitwirkung vorgelegt 

werden kann. 

Das REL ist ein behördenverbindliches Instrument, das aufzeigt, wie sich Suhr in den nächsten 

25 Jahren entwickeln soll. Das REL legt Ziele und Strategien fest für die Bereiche «Grün- und 

Freiraum», «Bebauung», «Quartierleben» und «Infrastruktur und Angebot». Es bildet dannzu-

mal eine wichtige Grundlage für die anstehende Gesamtrevision der Nutzungsplanung. 

Für die Teilrevision der Nutzungsplanung mit dem Schwerpunkt der Festlegung der Gewässer-

räume erhielt der Gemeinderat von der Abteilung Raumentwicklung des Departements Bau, 

Verkehr und Umwelt den abschliessenden Vorprüfungsbericht. Damit ist die Voraussetzung für 

die öffentliche Auflage erfüllt, die zu Beginn 2025 durchgeführt wird. 

Bewilligungswesen 

Insgesamt wurden im 2024 108 Baugesuche eingereicht, im Vergleich zu den Vorjahren ist die 

Anzahl der eingereichten Baugesuche leicht rückläufig. Im vereinfachten Verfahren wurden 24 

Baugesuche behandelt. Einen beachtlichen Anteil mit ca. 20 % bilden immer noch die Gesuche 

für Wärmepumpen als Ersatz für Heizungen mit fossilen Energieträgern. Die Bautätigkeit bleibt 

zwar konstant hoch, aber mehr im Umbau- und Sanierungsbereich. Gesuche für Neubauten 

oder Ersatzbauten sind in der Minderheit, den Grossteil machen Gesuche für bauliche Eingriffe 

aus. 

Liegenschaften 

Der bauliche Unterhalt der gemeindeeigenen Liegenschaften dient einerseits dem Werterhalt, 

aber auch der Sicherheit für die Nutzenden. Zur Instandhaltung gehören jährlich wiederkeh-

rende Arbeiten wie die Wartungsarbeiten der technischen Anlagen, die Durchführung von Dach-

wartungen oder das Spülen von Leitungen, aber auch Erneuerungen und Renovationen schad-

hafter Bauteile. Leider kam es im laufenden Jahr vermehrt zu Fällen von Vandalismus. Betrof-

fen sind vor allem die Schulareale Feld und Dorf. Dort wurden vermehrt Scheiben eingeschla-

gen, Briefkästen angezündet oder Wände verschmiert. Die Behebung der Schäden ist nicht nur 

mit einem erheblichen administrativen Aufwand verbunden, sondern auch mit hohen Kosten. 

Massnahmen zur Eindämmung von Vandalismus wurden geprüft. 
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Einwohner- und Kundendienst 

Einwohnerzahlen 

 2024 2023 2022 2021 

ID-Karten 359 361 392 378 

Wegzüge 806 794 874 839 

Zuzüge 1'058 1'130 979 1'026 

Todesfälle 104 92 99 143 

Geburten 105 92 93 125 

Aufenthalter 159 164 170 159 

Total Einwohner Schweizer 7'412 7'307 7'163 7'232 

Total Einwohner Ausländer 4'328 4'180 3'988 3'820 

Total Einwohner mit Aufenthalter 11'740 11'487 11'151 11'052 

Total Einwohner ohne Aufenthalter 11'581 11'323 10'981 10'893 

Haushaltungen 5'150 5'062 4'849 4'842 

Wohnbevölkerung in %  

Schweizer mit Hauptwohnsitz 
63.06 63.54 64.15 65.26 

Wohnbevölkerung in %  

Ausländer mit Hauptwohnsitz 
36.94 36.46 35.85 34.74 

Die Gemeinde Suhr zählte am 31. Dezember 2024 total 11'740 (11'487) Einwohner. Davon sind 

7'412 (7'307) Schweizer Bürger und 4'328 (4'180) ausländische Staatsangehörige. Folglich ver-

zeichnet die Gemeinde Suhr einen Bevölkerungszugang von insgesamt 253 Personen. 

Den grössten Anteil der ausländischen Bevölkerung stellen Personen aus der Türkei mit 525 

(513), gefolgt von Deutschland 496 (488) und Italien mit 446 (427) dar. 

Im Berichtsjahr zogen 1'058 (1'130) Personen in die Gemeinde Suhr. 806 (794) Personen ver-

liessen Suhr. Den 105 (92) Geburten standen 104 (92) Todesfälle gegenüber. 

Hundekontrolle 2024 

Im Jahr 2024 wurden gesamthaft 490 (491) Hunde registriert. 
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Kantons- und Gemeindesteuern Gemeinde Suhr –  

Veranlagungsstatistik 2023 

Ordentliche Einkommens- und Vermögenssteuern 2023; Statistik per: 31. Dezember 2024 

  Selbständige Landwirte Unselbständige Sekundäre Total 

Sollbestand Stück 219 

 

13 5'911 151 6'379 

eingereicht Stück 

% 

205 

93.6 % 

12 

92.3 % 

5'868 

99.3 % 

132 

87.4 % 

6'300 

98.8 % 

taxiert (Ziel) Stück 

% 

65 

29.7 % 

3 

23.1 % 

4'728 

80.0 % 

45 

29.8 % 

4'841 

75.9 % 

taxiert (Ist) Stück 

% 

110 

50.2 % 

5 

38.5 % 

4'509 

76.3 % 

32 

21.2 % 

4'737 

74.3 % 

Abweichung Stück 

% 

45 

20.5 % 

2 

15.4 % 

-219 

-3.7 % 

-13 

-8.6 % 

-104 

-1.6 % 

veranlagt 

(Ziel) 

Stück 

% 

54 

24.7 % 

3 

23.1 % 

4'137 

70.0 % 

37 

24.5 % 

4'231 

66.3 % 

veranlagt 

(Ist) 

Stück 

% 

71 

32.4 % 

0 

0.0 % 

4'187 

70.8 % 

31 

20.5 % 

4'368 

68.5 % 

Abweichung Stück 

% 

17 

7.8 % 

-3 

-23.1 % 

50 

0.8 % 

-6 

-4.0 % 

137 

2.1 % 

 

Ausstände Vorperioden  1. Januar 2001 bis 31. Dezember 2022 465 Steuererklärungen 

Total StE Taxiert im aktuellen Jahr 2024 (unabhängig vom Steuerjahr) 6'231 

Eingereichte Steuererklärungen mit Easy Tax: 5'250 = 83.3 %, davon mit ET-Transfer 42.7 % 

Schule Suhr 

Kantonale Qualitätskontrolle 

Seit dem Schuljahr 2020 / 2021 wird an den Aargauer Volksschulen die kantonale Qualitätskon-

trolle durchgeführt. Sie ersetzt das Verfahren der externen Schulevaluation. Die standardisierte 

Prüfung führt zu einer Qualitätseinschätzung. Grundlage sind die Ergebnisse der Online-Befra-

gungen der Lehrpersonen, Schülerinnen und Schüler (ab 4. Klasse) und der Eltern (alle Klas-

sen ab Kindergarten) sowie die vorhandenen Schulführungsdokumente und ausgewählte statis-

tische Kennzahlen von Statistik Aargau. Vom 18. Januar 2024 bis Anfang April 2024 fand die 

kantonale Qualitätskontrolle an der Schule Suhr statt. Die Schule Suhr hat die externe Quali-

tätskontrolle bestanden. Im Rahmen der Überarbeitung der schulinternen Dokumente ist ein 

Führungshandbuch erstellt worden. Das Führungshandbuch wird ab August 2025 den Lehrper-

sonen und Mitarbeitenden der Schule Suhr zugänglich gemacht. 

Schulraumplanung 

Der Gemeinderat hat den grossen Handlungsbedarf im Bereich Schulraumplanung erkannt und 

im Juni 2024 die vier Teilprojekte, die Projektorganisation und Projektleitung des Gesamtpro-

jekts genehmigt. Als Projektleiterin des Gesamtprojekts hat der Gemeinderat die Gesamtschul-

leiterin Angela Boller eingesetzt. Das Gesamtprojekt Schulraumplanung ist gegliedert  
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in die Teilprojekte Neubau Schulhaus Dorf, Tagesstrukturen, Rochaden (kurz- und mittelfristige 

Nutzungsplanung) und weitere Schulstandorte (mittel- bis langfristig). 

Leitbild 

Das Leitbild der Schule Suhr besteht seit 2012. Mit dem Anspruch, das Leitbild begrifflich und 

inhaltlich der Zeit anzupassen, hat die Schulleitung eine Überarbeitung vorgenommen. Der Ge-

meinderat hat das neue Leitbild im März 2024 genehmigt. 

Ganzjähriger Schwimmunterricht und Schwimmkonzept 

Der Schwimmunterricht wird seit Oktober 2024 an der Schule Suhr ganzjährig umgesetzt. Die 

Traglufthalle wurde im Winter 2024 / 2025 nach einem festgelegten Einsatzplan von Schulklas-

sen ab der 2. Klasse der Primarschule genutzt. Für den Schwimmunterricht in der Traglufthalle 

konnte eine Schwimmlehrerin über die Ressourcen der Schule Suhr eingestellt werden. Die 

Standards für den Schwimmunterricht werden in einem Konzept festgehalten. 

Schulleitung 

Herr Florian Schmid hat die Schulleitung Zyklus 2 Dorf per 1. Februar 2024 übernommen. Frau 

Andrea Stadelmann hat per 1. August 2024 die Schulleitung Zyklus 1 Feld von Herr Reto Kunz 

übernommen. Herr Kunz hat die zusätzliche Stelle als «Fachspezialist Schulleitung» (40 %) ab 

1. August 2024 angetreten. Ein Fachspezialist Schulleitung leitet im Sinne der Führungsunter-

stützung für die Schulleitung einen spezifischen Fachbereich. Ein Fachspezialist Schulleitung 

hat keine Personalverantwortung. Herr Kunz hat seit August 2024 zahlreiche Projekte, wie bei-

spielsweise die Organisation, Koordination und konzeptionelle Arbeit Schwimmunterricht, über-

nommen. 

Entwicklung Schülerzahlen 

In der Schule Suhr wurden Ende 2024 1'554 Lernende unterrichtet. Zusätzlich besuchen 106 

Schülerinnen und Schüler externe Schulen. Die Anzahl Abteilungen ist über die gesamte 

Schule gleichgeblieben. Auf der Oberstufe zeichnet sich insgesamt eine leichte Abnahme von 

Lernenden der Bezirksschule und eine Zunahme von Lernenden an der Sekundar- und Real-

schule ab. Diese Tatsache stimmt mit der Beobachtung der Lehrpersonen überein, dass der 

Lernstand der Schülerinnen und Schüler abgenommen hat. 

Lehrpersonal 

Aktuell unterrichten 252 Fach- und Klassenlehrpersonen, unterstützt von 36 Assistenzpersonen 

an der Schule Suhr. 21 Lehrpersonen sind in der Ausbildung und verfügen noch nicht über ein 

für ihre Funktion ausreichendes Diplom. Drei Personen unterrichteten im Jahr 2024 ohne Lehr-

diplom als Stellvertretung in einem kleinen Pensum. 

Musikschule 

Für das Jahr 2024 wird der Deckungsbeitrag von 50 % der Elternbeiträge knapp nicht erreicht. 

Dies, weil sowohl die Lehrerlöhne per 1. Januar 2024 angehoben worden sind, als auch das 

Pensum der Musikschulleitung per 1. August 2023 erhöht wurde. Die Zahlen der Schülerinnen 

und Schüler bewegten sich im Bereich des letzten Jahres. 
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Regionalpolizei Suret (Repol) 

Statistik Einsätze 

Markante Abweichungen gab es bei den Ordnungsbussen und bei den Geschwindigkeitskon-

trollen. Aufgrund von vier Mann Unterbesetzung, zwei Kündigungen und zwei Langzeitkranken 

mit anschliessender Kündigung, konnten nicht so viele Kontrollen durchgeführt werden. Die 

Verzichtsplanung hatte der Repol-Chef zeitnah den Ressortvorstehenden kommuniziert. Ab 

Oktober hatte die Repol wieder Vollbestand. Eine starke Zunahme gab es bei den Aufträgen 

des Betreibungsamtes. 

Einsätze wegen: 2024 2023 

Häuslicher Gewalt 130 135 

verdächtiges Verhalten 185 130 

Streit / Drohung 137 152 

Ruhestörung 91 104 

Alarmanlagen, Intervention 51 55 

Betrunkene, Betäubungsmittel, Fahren unter Alkoholeinfluss 34 77 

Hilfeleistungen 179 139 

Einweisung Psychiatrische Klinik 31 34 

Diverses  138 148 

Total 976 974 

 

Bussen wurden ausgesprochen: 2024 2023 

Widerhandlung gegen das Polizeireglement (Ruhestörung, 
Littering usw.) 

17 50 

Widerhandlungen Strassenverkehrsgesetz (ohne GK) 4'977 5'898 

Geschwindigkeitsübertretungen (GK)  7'727 10'918 

Geschwindigkeitskontrollen 

Die Regionalpolizei führte auf den Hauptachsen, in den Quartierstrassen sowie in den ZONE 30 

insgesamt 168 (im Vorjahr 241) Geschwindigkeitskontrollen durch. 

 Buchs Suhr Gränichen 

 
2024 2023 2024 2023 2024 2023 

Anzahl Messungen 46 86 63 96 59 59 

Übertretungen 2'319 3'271 3'386 5'134 1'843 2'293 

in % 8 % 9 % 5 % 6 % 6 % 3 % 

Betreibungswesen 

Im Auftrag des Betreibungsamtes wurden 938 Zahlungsbefehle zugestellt (im Vorjahr 648). 
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Feuerwehr Suhr 

Übungsbetrieb 

Total wurden 102 Übungen, davon 25 Fahrübungen, durchgeführt. Die Anzahl der einzelnen 

Abteilungen sind im Bericht «Dienstbereitschaft», welcher zu Handen des Gemeinderates und 

der AGV erstellt wurde, übermittelt worden. Dieses Jahr wurde die gute Zusammenarbeit mit 

umliegenden Feuerwehren wieder weiter gepflegt. Der Zusammenarbeitsvertrag mit Suhr / 

Buchs / Gränichen wurde erfolgreich umgesetzt. Alle Übungen konnten unfallfrei durchgeführt 

werden. 

Einsätze 

Im Jahr 2024 ist die Feuerwehr Suhr 63-mal alarmiert worden (zehnmal weniger wie im Vor-

jahr). Davon waren 37 automatische Brandalarme (13-mal weniger als im Vorjahr), welche kei-

nen Einsatz der Feuerwehr erforderte. Von den 37 automatischen Brandalarmen war die Feuer-

wehr insgesamt zwölfmal für die Kantonale Asylunterkunft am Zollweg 14 in Suhr ausgerückt. 

Mit Einzelaufgeboten (ein bis sechs Leute) konnten elf Einsätze (viermal mehr als im Vorjahr) 

erfolgreich erledigt werden. Nachbarschaftshilfe wurde dreimal geleistet (gleich viel wie im Vor-

jahr). 

Feuerwehrkommission 

Die anfallenden Geschäfte der Feuerwehrkommission wurden in vier Sitzung behandelt. 

Kurse 

Total elf verschiedene Kurse wurden von 25 Feuerwehrangehörigen zur Weiterbildung 

besucht. 

Rekrutierung 

Es wurden insgesamt 443 Personen für die Rekrutierung aufgeboten. Davon haben sich 256 

Personen weder abgemeldet noch sind sie an der Rekrutierung erschienen. 

Anschaffungen 

Neben Ersatz von persönlichem Material, durften folgende Anschaffungen getätigt werden: 

Eine Motorspritze Typ 2 mit Anhänger, Ersatz Funkgeräte Motorola R7A, neue Faltsignale, 

Waschturm für schwarz/weiss-Trennung, Sanitätsrucksack, Steckerumrüstung 2. Teil. 

Auch im Jahr 2024 erlebte die Feuerwehr eine angenehme Zusammenarbeit im Korps, mit den 

Behörden und allen befreundeten Institutionen. Allen Beteiligten wird herzlich gedankt. 

Kommissionsberichte 

Finanzkommission 

Das Jahresprogramm der Finanzkommission (FiKo) ist zweigeteilt. Im ersten Halbjahr werden 

die Jahresrechnung, allfällige Kreditabrechnungen und weitere Traktanden der Einwohnerge-

meindeversammlung (EWGV) geprüft. Im zweiten Halbjahr beschäftigt sich die FiKo mit der 

Prüfung des Budgets, der Kreditanträge und möglicher weiterer Traktanden. 
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Als Basis zur Verteilung der Prüfarbeiten diente die funktionale Gliederung der Gemeinderech-

nung. Die Funktionen wurden den einzelnen FiKo-Mitgliedern zugeordnet. Die zu prüfenden 

Traktanden und Kreditabrechnungen werden situativ unter den Mitgliedern der FiKo vergeben. 

Im Jahre 2024 hat sich die Arbeit der FiKo wie folgt zusammengesetzt: 

Periode Sitzungen Inhalt 

März - Juni 1 Prüftag 

7 Sitzungen 

Im ersten Halbjahr wurden die Jahresrechnung 

2023 sowie zwei Kreditanträge geprüft. Des Weite-

ren wurde das Protokoll der EWGV vom 30. Novem-

ber 2023 und der Rechenschaftsbericht des Ge-

meinderats 2023 begutachtet. 

Als Resultat entstand der Bericht mit den Anträgen 

zu den einzelnen Traktanden zuhanden des Ge-

meinderats und der EWGV. 

Zusätzlich nahm die FiKo an einer Kurzpräsentation 

zweier Unternehmungen als neue Revisionsstelle 

für die Einwohnergemeinde Suhr teil. 

September - Dezember 1 Prüftag 

6 Sitzungen 

Angefangen hat das zweite Halbjahr mit einem Aus-

tausch zum Projekt VERAS, mit welchem sich auch 

die Finanzkommission im Jahre 2024 intensiv ausei-

nandergesetzt hat. An einem Austausch mit der Ab-

teilungsleiterin Gesellschaft und dem zuständigen 

Gemeinderat hatte die FiKo die Möglichkeit die Ab-

teilung sowie insbesondere die Quartierentwicklung 

besser kennenzulernen. 

Im Herbst wurde dann das Budget 2025 eingehend 

geprüft. Zudem wurde über das Protokoll der EWGV 

vom 20. Juni 2024, die Revision des Bibliothekreg-

lements, den Kredit für den Generellen Entwässe-

rungsplan der 2. Generation und wiederum VERAS 

diskutiert. 

Als Resultat entstand der Bericht mit den Anträgen 

zu den einzelnen Traktanden zuhanden des Ge-

meinderats und der EWGV. 

Wie in der Vergangenheit wurde auch eine unange-

meldete Geldverkehrsrevision durchgeführt. 

Nebst diesen eigentlichen Arbeiten waren Vertreter der FiKo an den Informationsforen der Ge-

meinde Suhr anwesend und nahmen an den beiden Einwohnergemeindeversammlungen vom 

20. Juni 2024 und vom 21. November 2024 teil, wo sie den Anwesenden Bericht erstatteten und 

Stellung zu einzelnen Traktanden bezogen. 
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Kulturkommission 

Die Kulturkommission führte im Laufe des Jahres elf Anlässe durch. Es fanden neben drei An-

lässen im Schulhaus Vinci deren fünf in der Aula Feld statt. Dazu kam je eine Veranstaltung in 

der Bärenmatte, im Dorfmuseum und im Theater Marie. 

Dorfschreiberin 

Das Dorfschreiberamt übernahm 2024 die Fotografin Hana Solenthaler. Sie publizierte ihre 

Suhrer Impressionen im SuhrPlus und verantwortete eine eindrückliche und gut besuchte Aus-

stellung zum Thema «alt & jung» während des Jugendfestes im Dorfmuseum. 

Lesungen 

Im März las Sibylle Schreiber anlässlich des Bibliothekswochenendes und im Mai Daniel Grob. 

An einem weiteren Anlass im September befragte Moderator Pino Dietiker vier Autorinnen, die 

gemeinsam ein Buch geschrieben hatten. 

Musik 

Das Jahr startete Ende Januar mit Gypsy Swing des Ensemble Gadjolinos. Im März trat die Pia-

nistin und Klavierlehrerin der NKSA, K. Knazovicka, auf, zusammen mit dem Cellisten Andreas 

Graf. Sie spielten Salonmusik aus Paris. Im Mai war der Singer / Songwriter Tobias Jensen zu 

Gast mit seiner Band. Im November schliesslich erklang Celtic Music mit der Gruppe Aed. 

Kinderanlass 

Für Kinder gab es ein ausverkauftes Kasperlitheater im Saal Mona Lisa mit Michael Scheid. 

Comedy 

In der Bärenmatte trat im Oktober der Comedian Renato Kaiser auf und bot ein eindrückliches 

Soloprogramm. 

Filmwochenende 

Als Jahresabschluss organisierte die Kulturkommission im Dezember zusammen mit dem Thea-

ter Marie ein Filmwochenende. Es wurden verschiedene Filme des Schauspielers Stefan Kurt 

gezeigt und er wurde zu einem viel beachteten Gespräch eingeladen. 
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Schwimmbad Suhr-Buchs-Gränichen 

Einleitung 

Im Jahr 2024 wurden im Schwimmbad Suhr-Buchs-Gränichen Fortschritte erzielt, die die Nut-

zung der Traglufthalle und Attraktivität des Freibads betreffen. Der Bericht gliedert sich neu in 

drei Teile: 

1. Frühjahr – Winter 

2. Sommersaison 

3. Herbst – Winter 

 

 

 

 

 

 

 

 

1. Frühling – Winter 

Auslastung durch Schulen 

Die Schule Gränichen hat die Traglufthalle etabliert und nutzt diese intensiv für den 

Schwimmunterricht der Primarschulen. Das erhöht die Schwimmfähigkeit der Kinder deutlich 

und erhöht die Sicherheit im Wasser. Im kommenden Jahr plant die Schule Suhr ein 

vergleichbares Schulschwimmangebot. 

Auslastung durch Vereine 

Der Schwimmclub Aarefisch ist sicherlich der Hauptnutzer. Aber auch andere Wassersportver-

eine haben die Halle regelmässig genutzt. Die Diversität an Nutzenden zeigt, wie wichtig die 

Traglufthalle für die Förderung des Wassersports in der Region ist. 

Auslastung durch die Öffentlichkeit 

Das Interesse am Schwimmen war positiv. Das Schwimmbad zog viele Besucher aus den um-

liegenden Gemeinden an. Um zusätzliche Besucher zu gewinnen, wurden kleinere Events wie 

der «Schneemann-Event» organisiert. Der Abbau der Halle am 10. April verlief reibungslos. 

Dieser Abbau der Halle markierte das Ende der Wintersaison. Dank der Unterstützung zahlrei-

cher freiwilliger Helferinnen und Helfer – sowohl aus dem Schwimmverein als auch von den Ba-

degästen – konnte der Abbau effizient durchgeführt werden. 
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2. Sommersaison 

Vorbereitung und Saisonstart 

Die Vorbereitungen für die Sommersaison waren umfangreich. Am 27. April wurde das Freibad 

nach nur dreiwöchiger Vorbereitungszeit eröffnet. Bis dahin wurden die geplanten und notwen-

digen Unterhalts- und Instandhaltungsarbeiten durchgeführt. 

Wetterabhängigkeit und Saisonverlauf 

Die Freibadsaison 2024 war von schlechtem Wetter geprägt – mit kühlen Temperaturen und 

häufigen Niederschlägen. An Tagen mit schlechtem Wetter blieben die Besucherzahlen deutlich 

hinter den Erwartungen zurück, was sich schlussendlich auf die Wirtschaftlichkeit auswirkte. 

Während im Winter von konstanten Besucherzahlen in der Traglufthalle profitiert werden 

konnte, war man im Sommer stark den Launen der Natur ausgeliefert. In den Sommerferien 

verbesserten sich die Wetterbedingungen zwar, jedoch blieben die Besucherzahlen hinter dem 

langjährigen Durchschnitt zurück. 

Veranstaltungen 

- Schwimmwettkampf – Huber Mehrkampf-Cup: Am 8. Juni fand der traditionelle Schwimm-

wettkampf statt. Die idealen Bedingungen sorgten dafür, dass sowohl die Sportler als auch 

die Zuschauer einen unvergesslichen Tag erlebten. Das Schwimmbad präsentierte sich in 

bestem Zustand. 

 

- Vollmondschwimmen: Trotz widriger Wetterbedingungen konnte ein Vollmondschwimmen 

durchgeführt werden. Es war ein schöner Abend, der hauptsächlich den Stammgästen die 

Möglichkeit bot, das Schwimmen in einem besonderen Ambiente zu geniessen. 

- Swim Night: Diese Nacht war ein voller Erfolg. Die kontinuierlich wachsende Teilnehmerzahl 

und die steigenden Kilometerzahlen zeigen, dass mit diesem Event der Nerv der Schwimm-

gemeinde getroffen wurde. 
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3. Herbst – Winter 

Aufbau der Halle und Saisonstart 

Mit dem Aufbau der Traglufthalle am 13. September wurde der Grundstein für die Wintersaison 

gelegt. Pünktlich zu den Herbstferien konnte in die neue Saison gestartet werden, die sich 

durch einen Anstieg der Besucherzahlen im Vergleich zum Vorjahr auszeichnete. 

Auslastung durch Schulen und Vereine 

Die Zusammenarbeit mit Schulen und dem Schwimmclub Aarefisch blieben zentral. Das 

Schwimmkursangebot wurde erweitert. 

Auslastung durch die Öffentlichkeit 

Die Besucherzahlen beim öffentlichen Schwimmen stiegen deutlich, und das Reservierungstool 

wurde aktiv genutzt. 

Fazit und Demissionierung Betriebskommissionsmitglieder 

Die Saison 2024 war sehr herausfordernd. Die Auslastung der Traglufthalle durch Schulen,  

Vereine und die Öffentlichkeit hat sich positiv entwickelt. Die Traglufthalle stellt nicht nur ein 

wichtiger Bestandteil der Schwimminfrastruktur dar, sondern erfüllt auch eine soziale Funktion. 

Mit Regina Heller, Gemeinderätin Gränichen, und Reto Fischer, Betriebskommissionspräsident 

und Gemeinderat Buchs, haben gleich zwei langjährige Kommissionsmitglieder demissioniert. 

Die Betriebsleitung bedankt sich an dieser Stelle für die hervorragende Zusammenarbeit in den 

vergangenen Jahren. 

Die Herausforderungen der Sommersaison, insbesondere die Wetterabhängigkeit, erfordern 

eine strategische Planung und kreative Lösungen, um die Attraktivität des Schwimmbads zu er-

höhen. Die hohen Energie- und Stromkosten sorgten 2024 für einen deutlichen Mehraufwand 

gegenüber dem Budget. 

Das Schwimmbad-Team dankt allen Mitgliedern, Helfenden, Nutzerinnen und Nutzern für ihr 

engagiertes Mitwirken und freut sich darauf, gemeinsam die kommenden Herausforderungen zu 

meistern. Unverändert bleibt die Vision, das Schwimmbad Suhr-Buchs-Gränichen als einen 

zentralen Ort für Sport, Gesundheit und Gemeinschaft weiterzuentwickeln.   
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Kommission Kultur- und Kongresszentrum Bärenmatte 

Allgemeine Bemerkungen 

Das Jahr war von vielen ausserordentlichen Einflüssen geprägt. Es erfolgten gehäuft Absagen 

und Verschiebungen von Veranstaltungen. Eine wurde von der Polizei nicht bewilligt, 8 Kon-

gresstage und eine dreitägige Messe wurden abgesagt. Eine kulturelle Grossveranstaltung mit 

zwei Vorstellungen wurde ins Jahr 2025 verschoben. Zwei Grosshochzeiten abgesagt. 2024 

wurde ein neues Pricing ausgearbeitet, welches aktuell noch zur Genehmigung aussteht. Auf 

dem Dach des Ortsbürgersaals wurde eine Solaranlage installiert. 

Die Betriebskommission traf sich zu drei Sitzungen. Aus gesundheitlichen Gründen trat Herr 

Urs Bachmann per 31. Dezember 2024 sowohl als Geschäftsführer wie auch als Präsident der 

Betriebskommission zurück. Seine Nachfolge wird ab dem 1. Januar 2025 Frau Stefanie Küttel 

übernehmen. Sie wurde neu in die Betriebskommission gewählt. 

Finanzen 

Der Gesamtertrag betrug 2024 rund Fr. 646'000 und liegt damit im Budget. Das Kostenbudget 

wird jedoch deutlich überschritten. Wegen einer Nachtragszahlung von Fr. 37'000 für Minus-

stunden sind die Löhne entsprechend über dem Budget. Die Ver- und Entsorgungskosten ha-

ben teuerungsbedingt ebenfalls deutlich zugenommen. Ein defektes Mischpult musste ersetzt 

werden. Die Unterhaltkosten liegen rund Fr. 26'000 über Budget. Darin ist eine grössere Repa-

ratur des Senkbodens, der Ersatz von defekten WC's im UG und EG, der Ersatz des defekten 

Expansionsgefässes der Heizung und der Ersatz einer Fluchtwegtüre enthalten. Das Gesamter-

gebnis wird deshalb leider schlechter ausfallen als budgetiert. 

Sanierungsarbeiten 

Rund Fr. 200'000 wurden für die Fluchtweg-, Dach- und Fassadensanierung investiert. 

Belegung 

 
2024 2023 

Veranstaltungen (Konzerte, Opern, Vorträge etc.) 60 97 

Belegung Vereinsräume 522 726 

Total Belegungen rund 582 823 

Seniorenkommission 

Allgemeines 

Mit unverändertem Auftrag und erneut grossem Einsatzwillen setzten die sechs Kommissions-

mitglieder ihre Arbeit im neuen Jahr fort. 
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Besonderes 

Die Geburtstagsbesuche bei 80- und 90-Jährigen finden generell guten Anklang. Vermehrt 

verzichten leider Jubilarinnen und Jubilare auf einen Besuch. Die Kommissionsmitglieder durf-

ten immerhin an rund 80 Besuchen Grüsse und Geschenke überbringen. Die Gespräche mit 

den älteren Einwohnerinnen und Einwohnern sind ausnahmslos sehr bereichernd. 

Regelmässige Angebote 

Die monatlichen Wanderungen sind sehr beliebt. Zwischen 20 und 30 Seniorinnen und Senio-

ren nehmen regelmässig teil. Von 8 geplanten Touren musste eine witterungsbedingt und aus 

Sicherheitsgründen abgesagt werden. Die Verantwortung für Organisation und Durchführung 

übernahm Rafael Moya vom bisherigen Wanderleiter Bruno Stoll. 

Der monatliche Mittagstisch im Restaurant Dietiker (in Zusammenarbeit mit der Pro Senectute) 

ist regelmässig sehr gut besucht und bietet nebst gutem Menü zum fairen Preis auch Gesellig-

keit unter Gleichgesinnten. Im April übernahm Mariette Hochuli (Pro Senectute) die alleinige Or-

ganisation und Durchführung. Unsere Vertreterin Lotti Hunziker musste aus gesundheitlichen 

Gründen aufgeben. Eine Nachfolgerin ist aus dem künftigen Verein «zäme in Suhr» in Aussicht. 

Auch der wöchentliche Badebus ins Aquarena Schinznach-Bad erfreute sich grosser Beliebt-

heit. 

Die bereits im zweiten Jahr durchgeführten vier Dorfspaziergänge mit ausgewählten Themen 

fanden wiederum grosses Interesse. 

Veranstaltungen 

Mit viel Engagement und grosser Unterstützung durch die Gemeindeverwaltung fand die Aktion 

«Freude schenken» eine Wiederholung. Alle 46 Weihnachtswünsche alleinstehender älterer 

Menschen wurden von der Bevölkerung erfüllt. 

An der Weihnachtsfeier für Alleinstehende unterstützten die Kommissionsmitglieder das Or-

ganisationsteam in Betreuung, Kommunikation und Chauffeurdienste. 

Kommunikation 

Die Publikationen im SuhrPlus sind das Kommunikationsmittel für die Aktivitäten. Bruno Stoll 

verfasst mit Fleiss, Geschick und Wissen die regelmässigen Artikel. 

Kommissionsarbeit 

Die ordentlichen Geschäfte und Aktivitäten wurden in 4 Sitzungen besprochen und organisiert. 

Mit grossem Zeitaufwand, kreativen Ideen und Begeisterung setzten sich die Kommissionsmit-

glieder freiwillig zugunsten der älteren Bevölkerung ein. 

In den Sitzungen wurden auch die Aspekte des zukünftigen Vereins «zäme in Suhr» themati-

siert. Die bisherigen Angebote unserer Kommission müssen auf jeden Fall erhalten bleiben. 

4 Mitglieder sind bereit, im neuen Verein mitzuarbeiten. Weitere 2 beenden ihre aktive Teil-

nahme mit dem Ende der Amtsperiode Ende 2025. 
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Baukommission 

Sitzungen 

Die Baukommission traf sich im 2024 zu 8 ordentlichen Sitzungen. Vorgelegt werden der Bau-

kommission Vorhaben ab Grösse Einfamilienhaus, aber auch wesentliche Umbauten und Er-

weiterungen und Gestaltungen von Freiräumen. Die Baukommission als beratendes Gremium 

des Gemeinderats setzt sich zusammen aus Fachleuten aus den Bereichen Architektur, Land-

schaftsarchitektur, Baurecht und einem Vertreter aus dem lokalen Gewerbe. 

Projekte 

Ob kleinere Bauvorhaben oder grössere Überbauungen, wesentlich ist die Prüfung der Bauvor-

haben im Hinblick auf die Einordnung in den Kontext, dem architektonischen Konzept und einer 

qualitativ hochstehenden Freiraumgestaltung. 

Zu den wichtigsten Projekten, die der Baukommission im Jahr 2024 vorgelegt wurden, gehören 

die Überbauung in der Neumatte mit 140 Wohnungen, der Neubau für ein Wohn- und Ge-

schäftshaus an der Tramstrasse, die Freiraumgestaltung beim Henz-Areal oder die Planung ei-

nes Mehrgenerationenhauses im Feldquartier. Die Zusammenarbeit mit den Planern konnte in 

den letzten Jahren stetig intensiviert werden besonders in der Hinsicht, dass die Vorhaben der 

Kommission zu einem frühen Zeitpunkt vorgelegt werden, damit die Empfehlungen aus den 

Stellungnahmen bei der weiteren Bearbeitung einfliessen können. 

Die Mitglieder der Baukommission sind auch immer wieder in Begleitgruppen vertreten, die bei 

der Erarbeitung von kommunalen Planungsinstrumenten eingesetzt werden. Unter anderem 

wirkten sie bei der Teiländerung der Nutzungsplanung, dem räumlichen Entwicklungsleitbild 

REL oder bei der Anpassung des Gestaltungsplans Neumatte beratend mit. 

Energiekommission 

Sitzungen 

Die Energiekommission traf sich im Jahr 2024 zu insgesamt 4 ordentlichen Kommissionssitzun-

gen. Die Sitzungsanzahl wurde reduziert (Vorjahre 6 Sitzungen), da mit Abschluss der Energie-

planung und dem Energiepolitischen Programm 2023 bis 2027 nun vor allem eine Phase der 

Umsetzung ansteht und die strategische Richtung definiert ist. 

Weiter nahmen Andrea Grüniger, Daniel Rüetschi, Johnny Strebel sowie Pascal Sidler am Jah-

resgespräch des Energiestadtlabels mit der Energiestadtberaterin Anna Aeberhard teil. 

Personelles 

Pascal Sidler verliess die Bauverwaltung Suhr auf Ende Oktober und schied somit aus der 

Energiekommission aus. Interimistisch übernahm Dunja Koch die Vertretung in der Kommis-

sion. Die definitive Besetzung ist im Zusammenhang mit der neu geschaffenen und noch zu be-

setzenden Fachstelle für Energie- und Umweltfragen geplant. 
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Aktivitäten 

Auf Anregung der Energiekommission wurden im Jahr 2024 wiederum zwei Veranstaltungen 

rund um das Thema Energie organisiert. Die Informationsveranstaltung zur Energieplanung und 

zu den Energiezielen der Gemeinde im April wurde von ca. 40 interessierten Personen besucht. 

Im Oktober nahmen rund 20 Interessierte an der Besichtigung der KVA Buchs teil. Neben dem 

offiziellen Teil der Veranstaltungen wurde jeweils ein von der TBS gesponserter Apéro zum in-

formellen Austausch angehängt, welcher von den Teilnehmenden rege genutzt und geschätzt 

wurde. Das Feedback der Teilnehmenden zu diesen Veranstaltungen war immer sehr gut. Bei 

den Teilnehmerzahlen besteht jedoch noch Luft nach oben. Durch konsequentere Nutzung der 

verwaltungsinternen definierten Abläufe zur Kommunikation und Bekanntmachung solcher An-

lässe sollte dies verbessert werden. 

Aufgrund der begrenzten Ressourcen auf der Bauverwaltung lief die Umsetzung der Massnah-

men aus dem energiepolitischen Programm und aus der Energieplanung durch die Gemeinde 

eher schleppend. Die Erarbeitung einer Sanierungsplanung inklusive Erhebung PV-Potenzial 

auf Gemeindeliegenschaften wurde mit einem Auftrag zur Erhebung der fehlenden Daten an 

Nova Energie gestartet, aber leider noch nicht wie vorgesehen abgeschlossen. Die Machbar-

keitsstudie zur E-Mobilität in der Gemeinde wurde vorbereitet aber noch nicht ausgelöst. Di-

verse weitere Massnahmen wurden noch nicht in Angriff genommen. Weiterhin wird das Thema 

Energie bzw. Energiestadt auf der Webseite der Gemeinde nicht gepflegt und Informationen 

sind schlecht auffindbar. 

Mit Freude hat die Energiekommission daher zur Kenntnis genommen, dass der Gemeinderat 

ihrer Empfehlung gefolgt ist und der Schaffung einer neuen Fachstelle Energie und Umwelt zu-

gestimmt hat. Nachdem das Budget 2025 nun rechtskräftig ist, kann die Besetzung zeitnah in 

Angriff genommen werden. Die Kommission freut sich auf eine gute und konstruktive Zusam-

menarbeit. 


